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Día Internacional de los Archivos
Juan Ramón Royo, responsable del Archivo diocesano 
de Zaragoza, nos pone al día de su actividad y manifiesta 
su vital importancia para el “estudio de las expresiones y 
manifestaciones de la vida religiosa, de la piedad de nuestro 
pueblo y de la caridad cristiana”. Pág. 3
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Palabra de Dios 
para la semana...

10 DOMINGO X del Tiempo Ordinario (II semana del salterio). - Gén 3, 9-15. - Sal 129. - 2 Cor 4, 13 — 5, 
1. - Mc 3, 20-35. 11 LUNES. San Bernabé. MO. - Hch 11, 21b-26; 13, 1-3. - Sal 97. - Mt 5, 1-12. 12 MARTES. 
Feria. - 1 Re 17, 7-16. - Sal 4. - Mt 5, 13-16. 13 MIÉRCOLES. San Antonio de Padua. MO. - 1 Re 18, 20-39. - 
Sal 15. - Mt 5, 17-19. 14 JUEVES. Feria. - 1 Re 18, 41-46. - Sal 64. - Mt 5, 20-26. 15 VIERNES. Feria. - 1 Re 19, 
9a. 11-16. - Sal 26. - Mt 5, 27-32. 16 SÁBADO. Santa María en sábado. - 1 Re 19, 19-21. - Sal 15. - Mt 5, 33-37. 

Evangelio del  
Domingo X del 
Tiempo Ordinario, 
Mc 3, 20-35
En aquel tiempo, Jesús llegó a casa 
con sus discípulos y de nuevo se juntó 
tanta gente que no los dejaban ni 
comer. Al enterarse su familia, vinieron 
a llevárselo, porque se decía que estaba 
fuera de sí.

Y los escribas que habían bajado de 
Jerusalén decían: «Tiene dentro a 
Belzebú y expulsa a los demonios con el 
poder del jefe de los demonios».

El los invitó a acercarse y les hablaba en 
parábolas: «¿Cómo va a echar Satanás a 
Satanás? Un reino dividido internamente 
no puede subsistir; una familia dividida 
no puede subsistir. Si Satanás se rebela 
contra sí mismo, para hacerse la guerra, 
no puede subsistir, está perdido. Nadie 
puede meterse en casa de un hombre 
forzudo para arramblar con su ajuar, 
si primero no lo ata; entonces podrá 
arramblar con la casa.

En verdad os digo, todo se les podrá 
perdonar a los hombres: los pecados y 
cualquier blasfemia que digan; pero el 
que blasfeme contra el Espíritu Santo 
no tendrá perdón jamás, cargará con su 
pecado para siempre». Se refería a los 
que decían que tenía dentro un espíritu 
inmundo.

Llegan su madre y sus hermanos y, 
desde fuera, lo mandaron llamar. La 
gente que tenía sentada alrededor le 
dice: «Mira, tu madre y tus hermanos y 
tus hermanas están fuera y te buscan». 
Él les pregunta: «Quiénes son mi madre 
y mis hermanos?».

Y mirando a los que estaban sentados 
alrededor, dice: «Estos son mi madre y 
mis hermanos. El que haga la voluntad 
de Dios, ese es mi hermano y mi 
hermana y mi madre».

Una “locura” ejemplar
Conceptos contrarios

El bien no puede ser mal al mismo 
tiempo. La noche no puede ser día.  
Dios no puede ser amor y odio. Jesús 
no puede ser hijo de Dios y Dios 
mismo y tener dentro a Belzebú. 
Dios es amor. El inicio del evangelio 
de este domingo es desconcertante: 
a Jesús, su familia no le entiende y 
algunos escribas dicen que obra con 
el poder del jefe de los demonios. 
Empecemos a clarificar: los escribas 
se equivocaban. Sí, porque Jesús está 
siempre del lado del bien, siempre. 
Y así deberíamos estar siempre sus 
discípulos.

Jesús, “¿fuera de sí?”

De acuerdo, lo suscribimos. Pero con 
esta explicación: sí, Jesús “está fuera 
de sí” por llevar a cabo el proyecto de 
su Padre Dios. Jesús  está “fuera de 
sí” porque no piensa en él mismo sino 
que piensa siempre en los demás: en 
curarles, en servirles, en ayudarles, en 
escucharles… hasta el agotamiento.  
Y sí, Jesús está “fuera de sí” porque 
es capaz de entregar lo más preciado 
que tiene por nosotros: su propia vida. 
Imaginaros que alguien de nosotros 
dijera que se va a marchar a Irak a 
ayudar a los cristianos perseguidos de 
aquellas tierras. No faltarían personas, 

incluso de la propia familia, que 
dijeran: “estás loco, cómo te vas a ir 
allí”.  Sí, algunos llamaran “locura” 
a entregar la vida por los demás. 
Para nosotros Jesús es ejemplar.  
No, Jesús no está loco, sino que 
ama apasionadamente al hombre y 
no puede actuar con “parámetros 
normales”. Él es Dios, pero es 
también hombre y con su ejemplo 
nos ha demostrado hasta dónde 
puede llegar la nobleza del corazón 
humano.  

Ser de la familia de Jesús

La familia de Jesús vuelve a aparecer 
al final del evangelio, han venido 
a buscarle. Jesús quiere ampliar el 
círculo de su familia, ya no la liga 
a una cuestión de sangre, sino al 
cumplimiento de la Palabra de Dios.  
Entramos a ser familia de Jesús al 
observar y cumplir la voluntad de 
Dios. De nuevo, el referente es Jesús: 
su vida, sus obras. Pero también el 
final del evangelio nos ofrece otro 
modelo de referencia: María,  su 
madre. Pues ella ha cumplido en 
su vida de una forma ejemplar la 
voluntad de Dios.

En su diálogo con los escribas Jesús 
realiza una invitación: ¡Creedme!  
Vamos a acoger esta invitación del 
Señor. Vamos a fiarnos de él, de 
su palabra, así no ofenderemos al 
Espíritu Santo. Vamos a darle un 
voto de confianza al Señor.  Vamos 
a buscarle, como hizo su familia, 
vamos a ir a su encuentro. Y vamos a 
intentar seguir en nuestras vidas su 
ejemplo. Estaremos así en la senda 
del bien, participando de esta “locura 
de amor”.

Rubén Ruiz Silleras
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9 DE JUNIO, DÍA INTERNACIONAL DE LOS ARCHIVOS

Los archivos diocesanos son una fuente 
de estudio de las expresiones de la fe

Varios tomos históricos que guarda el archivo diocesano de Zaragoza y Juan Ramon Royo, en una visita a los archivos. Fotos: J. Fuertes

Rocío Álvarez

¿Por qué es importante celebrar 
el Día Internacional de los 
Archivos? El Día Internacional de los 
Archivos recuerda que el 9 de junio de 
1948 se creó el Consejo Internacional 
de Archivos (ICA), una institución no 
gubernamental fundada bajo el auspicio 
de la UNESCO que reúne a instituciones 
archivísticas y profesionales de todo el 
mundo. Surge como iniciativa de 2.000 
entidades en 2004 y adquirió carácter 
firme en 2007. Su objetivo es defender 
la conservación y protección del 
patrimonio documental producido por 
todo tipo de instituciones y organismos 
y darlo a conocer. Esto, en el caso de la 
Iglesia, adquiere un relieve especial. 

Ciertamente, la conservación 
del patrimonio de las iglesias 
locales tiene un valor... Como 
indicaron los obispos andaluces en 
2008: “Los archivos eclesiásticos 
custodian la memoria histórica de la 
Iglesia y registran el camino plurisecular 
de ella en cada una de las realidades 

que la componen. La información que 
conservan permite reconstruir las 
vicisitudes de la evangelización, de la 
santificación y del gobierno pastoral 
de la comunidad cristiana. Son fuente 
principal e indispensable para el estudio 
de las expresiones y manifestaciones 
de la vida religiosa, de la piedad 
de nuestro pueblo y de la caridad 
cristiana”. Su importancia fue resaltada 
por la Pontificia Comisión para los 
Bienes Culturales de la Iglesia en su 
documento ‘La función pastoral de los 
archivos eclesiásticos’ en 1997.

Un poco de historia... ¿desde 
cuándo el arzobispado recolecta 
y custodia el archivo diocesano? 
El archivo diocesano guarda series 
ininterrumpidas desde el siglo XIV a 
partir de la elevación de Zaragoza al 
rango de archidiócesis hace 700 años 
(1318), aunque algún fondo como el 
referente a las posesiones señoriales 
de los obispos (Mensa episcopi) datan 
del siglo XII. El primer documento 

original se refiere a la concordia entre 
los obispos de Zaragoza y Huesca sobre 
la iglesia de las Santas Masas (actual 
Santa Engracia).

Háblenos del principal cometido 
de un archivo diocesano. El fin 
principal es atender las peticiones 
hechas por la propia Iglesia diocesana 
y, luego, a los investigadores. Aunque 
muchas personas (por ejemplo 
hispanoamericanos que desean 
nacionalizarse porque alguno de sus 
abuelos eran aragoneses) acuden 
solicitando información creyendo que 
tenemos la documentación de toda la 
provincia e incluso de todo Aragón y 
hay que asesorarles y guiarles para que 
sepan los lugares a donde tienen que 
dirigirse.

Sin embargo, sí que hay un 
interés en los bienes que 
guardan, ¿qué buscan los 
interesados que acuden al 
archivo? Desde septiembre de 2010 

Los libros no son solo papel, 
ni siquiera pergaminos. Son 
piezas fundamentales de la 

historia de un pueblo que 
ayudan a observarlo, analizarlo 
y comprenderlo, aun con siglos 
de distancia. Y las instituciones 

encargadas de velar por 
todo ese patrimonio son los 

archivos, civiles y religiosos. La 
archidiócesis de Zaragoza, el 
8 de junio, víspera del Día de 
los Archivos, abre las puertas 
del suyo con visitas guiadas 
a sus instalaciones (Pza. de 

la Seo, 5). Juan Ramón Royo 
es su responsable y por eso 

ha respondido a nuestras 
preguntas.

hasta junio de 2017 han consultado 
directamente los fondos del Archivo 
843 personas que han hecho 13.971 
consultas, a lo que hay que añadir las 
consultas hechas por correo electrónico 
y las informaciones respondidas 
por teléfono. El perfil medio es una 
persona de la provincia de Zaragoza 
(585), hombre (515), que consulta los 
archivos parroquiales para reconstruir 
la genealogía familiar (382). Del resto 
de España, destacan los catalanes (69) 
y madrileños (44); y, de los extranjeros, 
destacan los franceses (17). También 
destacan los que investigan la 
historia local de sus pueblos y jóvenes 
doctorandos de Historia Moderna o 
Historia del Arte.

Generalmente 
buscan 

reconstruir 
la genealogía 

familiar 
“
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En julio, hacia Santiago: ‘Descubre el camino de tu vida’

Redacción

La delegación episcopal de Pastoral 
de las Vocaciones de Zaragoza 
ha organizado un camino de 
Santiago “en clave vocacional”, 
que se va a desarrollar del 6 al 14 
de julio, cumpliendo las etapas 
correspondientes entre Sarria y 
Santiago de Compostela (120 km).

Además del lógico esfuerzo, habrá 
momentos para reflexionar, celebrar 
y compartir de acuerdo con unas 
preguntas inciales e iniciáticas: ¿Quién 
te ha dicho sal de tu tierra? ¿Quién 
te ha impulsado a caminar? ¿Qué 
esperas del Camino? ¿Qué preguntas 
te han ido naciendo?

Realizar este viaje es una manera 
excelente de contactar con uno mismo 
y de tener una experiencia fuerte e 

inolvidable, que ayude a adolescentes 
y jóvenes, chicas y chicos, a descubrir 
el camino de su vida y a seguirlo.

El precio de la actividad es de 270€. 
Se contará con coche de apoyo y 
las pernoctaciones se realizarán en 

Jóvenes con ‘Sueños de libertad’
Redacción

Del 1 al 7 de julio tendrá lugar una 
nueva edición de esta semana de 
encuentro, ‘Sueños de libertad’, en la 
que jóvenes de la diócesis de Zaragoza 
y de todo Aragón reflexionan sobre 
el mundo en que viven. Una reflexión 
en compañía de otros jóvenes en 
un contexto muy especial: el centro 
penitenciario de Daroca.

La acción tiene dos direcciones. Por 
las mañanas, los voluntarios realizan 
un trabajo de sensibilización sobre 
la realidad de las personas privadas 
de libertad y la presencia cristiana 
en las cárceles: el perfil del preso, 
la evangelización en el ámbito 
penitenciario, régimen jurídico 
interno, mesa redonda de agentes en 
prisión, testimonio de iniciativas fuera 
de prisión.

Por las tardes, varios talleres en el 
área de la escuela y un taller en el 
módulo de enfermería que permitirán 
el trato cercano entre voluntarios e 

internos, favorezcan el encuentro, 
conocimiento mutuo y potencien 
su comunicación. Además, habrá un 
concierto de un cantautor cristiano 
y, el sábado por la mañana, la 
celebración de la misa.

El perfil de los participantes es el 
de jóvenes, de uno y otro sexo, de 
21 años en adelante, que desde una 

vivencia cristiana quieran tener 
una experiencia de encuentro con 
personas privadas de libertad.

Más información e inscripciones 
en las delegaciones episcopales 
de Pastoral Penitenciaria y 
Pastoral Juvenil o a través de los 
correos paspenza@gmail.com y 
secretariado@pjzaragoza.org

Voluntarios y formadores del campo de trabajo, frente a la cárcel de Daroca, el verano pasado.

albergues, hostales o residencias 
privadas. Tras culminar el camino, los 
peregrinos permanecerán dos días en 
la ciudad de Santiago.

Teléfono de contacto: 654 162 740 
(Fernando).

Jóvenes de las diócesis aragonesas, en la última peregrinación a Santiago.

Peralta de la Sal, del 2 al 4 de julio. 
Una nueva edición de esta ‘Escuela 
de Verano’, organizada por la 
Comisión Regional de Catequesis de 
Aragón y que, en esta ocasión, quiere 
ayudar al catequista a reflexionar 
sobre su cometido. El objetivo es 
redescubrir que ‘ser catequista’ es 
una vocación: el catequista está 
llamado a estar con Dios y a anunciar 
el Evangelio.

El ponente va a ser el sacerdote 
valenciano y doctor en Catequética, 
German Mora, quien en cuatro 
sesiones irá presentando  la alegría 
de ser llamado a cumplir la misión de 
catequista y acompañante, de vivir 
como discípulo-misionero.

Los destinatarios de esta Escuela son 
catequistas, sacerdotes, religiosos y 
religiosas, seminaristas, profesores de 
Religión, animadores y educadores 
en la fe. La metodología del curso 
cobina la parte expositiva con el 
diálogo en grupo y la reflexión 
conjunta con el acompañante.

Además de las celebraciones 
litúrgicas preparadas por las distintas 
delegaciones diocesanas, el martes 
3 de julio habrá una excursión a 
Benabarre.

Las inscripciones deben realizarse 
en las delegaciones diocesanas de 
Catequesis, antes del 27 de junio. 
Los precios son 120 € (pensión 
completa, matrícula y materiales), 
35 € (matrícula y materiales), 10 € 
(comida suelta).

Nueva edición 
de la Escuela 
de Verano para 
catequistas

Foto de grupo del año pasado.
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de un corazón que conoce nuestros 
momentos serenos y nuestras 
circunstancias adversas, nuestros 
días de paz y nuestras jornadas 
de tormenta. Y, en medio de las 
situaciones más comprometidas e 
incomprensibles, nos inunda con su 
amor cálido y constante.

El Corazón humano de Jesús nos 
enseña a percibir en profundidad, 
a vivir con carácter personal y a 
compartir en experiencia eclesial la 
vivencia del amor filial hacia Dios y el 
amor al prójimo.

Durante el mes de junio dirigimos 
la mirada al Corazón de Jesús que 
reaviva en nosotros la fe en el amor 

salvador de Dios. La fe, que es fruto 
de la experiencia del amor de Dios, 
es una gracia, un regalo, que hemos 
de recibir y agradecer. El amor fiel 
de Dios a su pueblo se manifiesta y 
se realiza plenamente en Jesucristo. 
En su amor, no se rinde ante nuestra 
ingratitud y ni siquiera ante el 
rechazo.

La mirada puesta en el Corazón 
traspasado del Señor, de donde 
brotan sangre y agua, nos hace ver 
el principio de la vida sacramental 
(Eucaristía y Bautismo), y las múltiples 
gracias que tienen su origen en Dios 
y se derraman abundantemente sobre 
nosotros. 

La misericordia de Jesús no es sólo 
sentimiento, sino una fuerza que da 
vida. Quien acepta el amor de Dios 
queda modelado por él. El amor de 
Dios ha sido derramado en nuestros 
corazones, y ese amor es una llamada 
que solicita y necesita respuesta. El 
Corazón traspasado de Cristo no nos 
deja indiferentes ni insensibles. Es un 
manantial que riega nuestra sequedad 
e infunde calor de vida en nuestro 
gélido interior.

Acostumbrados a un tipo de vida 
mediocre y superficial, agobiados por 
tantas sugerencias que nos invitan 
a vivir y disfrutar el fragmento de 
cada ocasión, necesitamos crecer 
hacia dentro, en calidad e intensidad, 
desde una perspectiva distinta y con 
un horizonte diferente. No podemos 
contentarnos con sobrevivir. No nos 
satisface deslizarnos por la vida. No 
nos llena lo efímero. No somos felices 
viendo cómo pasa y cómo pesa la 
vida.

Necesitamos beber del Corazón divino 
de Jesús, que es fuente de vida y de 
santidad. Jesús es el manantial de 

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

En la solemnidad del Sagrado Corazón 
de Jesús nos introducimos dentro de 
un Corazón abierto por nosotros, ante 
nosotros y para nosotros. La devoción 
Corazón de Jesús llega especialmente 
a quienes están sedientos de la 
misericordia de Dios, pues allí se 
encuentra la fuente inagotable del 
agua viva, capaz de regar el desierto 
más estéril para hacer florecer la 
esperanza.

A través del Corazón de Jesús se 
manifiesta el amor de Dios a la 
humanidad. Dios se ha hecho hombre 
y comparte con nosotros el latido 
de un corazón humano, el impulso 

donde brota la vida divina en cada 
persona. Y esa vida es el inicio de 
la santidad de Dios en cada uno de 
nosotros, el reflejo de su luz y el 
testimonio de su gracia.

Mirar el Corazón traspasado de Cristo 
nos libra de todo abatimiento y 
desconsuelo, nos levanta de nuestra 
postración, para que podamos 
reanudar el camino con la fuerza que 
Él nos da. Dirigimos nuestra mirada 
hacia el Señor que ha sido el primero 
en inclinarse hacia la humanidad, 
como buen Samaritano, para 
socorrernos y devolvernos la vida, y 
se ha arrodillado ante nosotros para 
lavar nuestros pies sucios y cansados 
de caminar por sendas perdidas. 

El mundo de hoy necesita un 
testimonio evangélico cada vez más 
intenso e incisivo. Invocamos al 
Sagrado Corazón de Jesús para que 
promueva un proceso de renovación 
interior en todos nosotros.

Recibid mi cordial saludo y mi 
bendición.

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Jaca

Sagrado Corazón de Jesús
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En la búsqueda del bien real del hombre, 
el dinero debe servir y no gobernar

Proseguimos con el análisis 
del documento ‘Oeconomicae 

et pecuniariae quaestiones. 
Consideraciones para un 

discernimiento ético sobre 
algunos aspectos del actual 

sistema económico y financiero’, 
que presentó la Santa Sede el 

pasado 17 de mayo.

Economía y cultura del descarte

Preocupa en particular, el aumento, en 
el ámbito económico, lo que el papa 
define como cultura del descarte. Está 
en juego el verdadero bienestar de la 
mayoría de los hombres y mujeres de 
nuestro planeta, que corren el riesgo 
de verse confinados cada vez más 
a los márgenes, cuando no de ser 
“excluidos y descartados” del progreso 
y el bienestar real, mientras algunas 
minorías explotan y reservan en su 
propio beneficio vastos recursos y 
riquezas, permaneciendo indiferentes 
a la condición de la mayoría.

Por lo tanto, es hora de retomar lo 
que es auténticamente humano, 
ampliar los horizontes de la mente y 
el corazón, para reconocer lealmente 
lo que nace de las exigencias de la 
verdad y del bien, y sin lo cual todo 
sistema social, político y económico 
está destinado, en definitiva, a la ruina 
y a la implosión. Es cada vez más 
claro que el egoísmo a largo plazo 
no da frutos y hace pagar a todos un 
precio demasiado alto; por lo tanto, si 
queremos el bien real del hombre “¡el 
dinero debe servir y no gobernar!”.

Nuevas formas de economía

Al respecto, corresponde 
primordialmente a los operadores 
competentes y responsables 

desarrollar nuevas formas de 
economía y finanzas, cuyas prácticas 
y normas se orienten al progreso del 
bien común y sean respetuosas de la 
dignidad humana, en la línea segura 
trazada por la enseñanza social de 
la Iglesia. Con este documento, sin 
embargo, la Congregación para la 
Doctrina de la Fe, cuya competencia 
también se extiende a cuestiones de 
naturaleza moral, en colaboración 
con el Dicasterio para el Servicio del 
Desarrollo Humano Integral, quiere 
ofrecer algunas consideraciones 
de fondo y puntualizaciones para 
apoyar el progreso y defender 
aquella dignidad. En particular, es 
necesario emprender una reflexión 
ética sobre ciertos aspectos de la 
intermediación financiera, cuyo 
funcionamiento, habiéndose 
desvinculado de fundamentos 
antropológicos y morales apropiados, 
no sólo ha producido abusos e 
injusticias evidentes, sino que se ha 
demostrado también capaz de crear 

Patricia Ynestroza

“Es hora de retomar lo humano para reconocer lo que nace de las exigencias de la verdad y del bien”.

SISTEMA ECONÓMICO Y FINANCIERO ACTUAL: NUEVAS CONSIDERACIONES  (PARTE II)

crisis sistémicas en todo el mundo. 
Es un discernimiento que se ofrece a 
todos los hombres y mujeres de buena 
voluntad.

Consideraciones básicas de 
fondo

Algunas consideraciones elementales 
son evidentes a los ojos de todos 
los que, lealmente, tienen presente 
la situación histórica en la que 
vivimos; y ello más allá de cualquier 
teoría o escuela de pensamiento, 
en cuyas legítimas discusiones este 
documento no pretende intervenir y a 
cuyo diálogo, por el contrario, desea 
contribuir, con la conciencia de que 
no hay recetas económicas válidas 
universalmente y para siempre.

Toda realidad y actividad humana, si 
se vive en el horizonte de una ética 
adecuada, es decir, respetando la 
dignidad humana y orientándose 
al bien común, es positiva. Esto se 

aplica a todas las instituciones que 
genera la dimensión social humana y 
también a los mercados, a todos los 
niveles, incluyendo los financieros. A 
este respecto cabe señalar que incluso 
aquellos sistemas que dan vida a 
los mercados, más que basarse en 
dinámicas anónimas, elaboradas por 
tecnologías cada vez más sofisticadas, 
se sustentan en relaciones, que 
no podrían establecerse sin la 
participación de la libertad de los 
individuos. Resulta claro entonces 
que la misma economía, como 
cualquier otra esfera humana, “tiene 
necesidad de la ética para su correcto 
funcionamiento; no de una ética 
cualquiera, sino de una ética amiga de 
la persona”.

Lee aquí el 
documento 
completo
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“El amor de 
Dios nos cura 
de nuestras 
rebeldías”

Desde Aristóteles se habla del 
corazón como sede de las emociones 
y de los sentimientos. Aunque 
sepamos que residen en el cerebro, 
seguimos asociando el corazón con 
el sentimiento y decimos “te amo 
con todo mi corazón” o enviamos el 
icono de un corazoncito en las redes 
sociales.

Desde el principio, Dios ha 
manifestado su amor a los hombres, 
pero lo ha hecho de una manera 
total y hasta exagerada en el 
corazón de su Hijo Jesucristo. En el 
corazón de Jesús encontramos la 
mayor expresión del amor de Dios, 
que nos da a su Hijo y con él al 
Espíritu Santo.

El amor de Dios, su misericordia, 
es también sanador de nuestros 
propios corazones. Nos cura de 
nuestros  egoísmos, de nuestras 
rebeldías, hasta hacernos hijos de 
Dios en plenitud, hasta la santidad.

Para este mes de junio les 
proponemos una conocida oración, 
‘A las puertas de tu corazón’, hecha 
canción por María del Carmen 
Herrera para Misión País, misión 
católica universitaria chilena, que 
podemos encontrar aquí:  
youtu.be/YUrsZb74Uyc

Antonio J. Estevan  
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

Un campamento católico en el Pirineo 
aragonés para creyentes y no creyentes

En el valle de Aragüés del 
Puerto (Huesca) existe un 

campamento que, desde hace 
más de 46 años, alberga a 

niños y jóvenes que quieren 
pasar la aventura más 

divertida durante 15 días del 
verano, haciendo amigos y 

creciendo en valores humanos 
universales. El campamento 

es un estímulo para, en 
plena naturaleza, crecer en el 

conocimiento de uno mismo y 
de lo necesario para ser feliz.

Hoy es difícil encontrar a Dios en las 
calles, en los medios de comunicación, 
en los videojuegos, en Internet, en 
TV… El Señor se manifiesta en la 
brisa y el silencio de la montaña. Y él 
anima a salir de nuestras ataduras, 
al invitarnos a querer a ayudar, a 
entregarnos a nuestros compañeros 
del campamento. Entonces se empieza 
a sentir el amor y una inigualable 
sensación de plenitud y de alegría. 
Por eso en el campamento de Ánade 
caben todos los chavales y jóvenes 
con sus ideas y creencias porque se 
encuentran en la mutua entrega, en la 
amistad y en el amor.

La relación con Dios se da a través 
de todas las actividades, ya que está 
en el deporte, en los trabajos, en los 
juegos, en los demás… Es ahí, donde 
se viven las obras de misericordia: 
enseñar al que no sabe, corregir 
al que se equivoca, aguantar con 
paciencia los defectos del prójimo, 
dando un buen consejo al que lo 
necesita, perdonando al que nos 
ofende, consolando al que está triste, 
incluso pidiéndole a Dios por los vivos 
y difuntos y visitando al que se pone 
enfermo, compartiendo la comida 
con el que tiene hambre, cediendo la 

cantimplora al sediento, acogiendo 
al que está solo, prestándole la ropa 
al que tiene frío… Izar banderas con 
su canción hecha oración; el ángelus, 
la bendición de la comida y cena, 
la santa misa o un rato de oración, 
y la despedida del Señor antes de 
acostarse, son momentos breves 
de personal relación con Dios. Para 
los practicantes de otras religiones, 
la libertad de realizar sus prácticas 
religiosas. Es bueno este sentimiento 
universal del campamento que une a 
todos para rezar al único Dios.

El campamento de Ánade es un 
campamento de montaña en el que 
se practican deportes y se realizan 
excursiones a diferentes lugares 
según la edad de los participantes y 
su grado de dificultad. Está abierto a 
todos los niños/as y jóvenes. También 
se ofrece a parroquias y colegios 
que no posean campamento propio, 
pudiendo así mandar a sus monitores 
y sus chavales para completar la labor 
realizada durante el curso. Entre todos 
y a lo largo de las tres tandas de que 
dispone y en un número máximo de 
60 a 80 acampados más monitores, 

puede acoger a un buen número de 
acampados para disfrutar del Parque 
Natural de los Pirineos Occidentales.

Ánade es una asociación, de carácter 
civil e independiente, que ha sido 
la pista de despegue de muchas 
vocaciones seglares y religiosas 
distintas y libres.

El campamento de Ánade ofrece tres 
tandas de quince días: del 3 al 17 de 
julio; del 17 al 31 de julio y del 31 de 
julio al 14 de agosto. Acoge a chicos y 
chicas de 7 a 16 años. En “La Casona”, 
para chicos y chicas de 7 a 11 años, 
tres tandas de colonias de 10 días 
durante el mes de julio: del 3 al 12; 
del 12 al 21 y del 21 al 30.

Miguel Ángel Albás

OCIO SALUDABLE

En el campamento caben todos los chavales porque se encuentran en la mutua entrega.

dónde están
La sede se encuentra en 
paseo Rosales, 20, local, 

Zaragoza,  
976274426 

www.campamentosanade.com
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Libro de coro.

Un detallado y bien ilustrado catálogo 
y primer estudio con todo el fondo 
musical del archivo de la parroquia de 
Sádaba acaba de ser editado tras el 
exhaustivo trabajo de investigación, 
durante varios meses, de tres 
expertos, el sadabense Jorge Martínez, 
director de la coral parroquial y los 
musicólogos Jesús González López 
y Luis Prensa Villegas, así como del 
impulso del párroco Eduardo Jaca.

En él se recoge el proceso de 
ordenación clasificación y hasta 
reconstrucción de las obras, así como 
la minuciosa descripción de todo el 
rico y abundante patrimonio cantoral 
con que cuenta desde tiempos 
inmemoriales la parroquia de Sádaba, 
calificado por los expertos como uno 
de los más importantes y completos 
de Aragón. Consta de dieciséis 
cantorales (varios del siglo X VI) de 

hasta 50 cm. De alto con tapas de 
madera y herrajes, hojas de pergamino 
a todo color y 97 papeles de música 
empleados en los cantos de coro y en 
los diferentes actos litúrgicos, entre 
los cuales figuran los cinco originales 
diferentes dedicados a los Gozos 
al santo Cristo, hoy más conocido 
popularmente como Cristo marinero.

Todo ello se va a dar a conocer 
tanto al pueblo de Sádaba y a 
los especialistas musicales e 
investigadores, en diferentes soportes, 
libro, folletos y CD. Se pretende 
también que este material forme parte 
del Museo Parroquial que se pretende 
llevar a cabo. Vendrá de esta forma 
a sumarse a todo el rico patrimonio 
arquitectónico que cuenta la Villa de 
Sádaba. 

Casualmente, este material sale a la 
luz en el marco del Quinto Centenario 
de una serie de acontecimientos que 
tuvieron lugar en Sádaba, entre ellos 
dentro de 31 años, la consagración 
de la iglesia. Esta larga serie de 
efemérides cuentan ya con una serie 
de iniciativas a fin de ponerla en valor 
como se merecen y entre los cuales, 
el estudio citado y la creación del 
anunciado Museo Parroquial no serán 
un pequeño motivo de atracción para 
visitar la Villa de Sádaba.

Antonio Acín Valenzuela

Recuperando el fondo musical 
de la parroquia de Sádaba

Breves:
• 15, viernes: Orosiada. Sabiñánigo 

a Yebra. Salida de la Parroquia de 
San Nicolás de El Puente.

• 16, sábado: Comienzan las novenas 
a Santa Orosia en la Catedral de 
Jaca y la Parroquia de Yebra.

• De lunes 18 a viernes 22: 
Ejercicios Espirituales para el 
Clero en Javier.

• 23, sábado: Eucaristía Del. 
Pastoral Gitana, 20 h., Parroquia 
I. C.M. de Jaca.

Este mes cambiaremos de estación 
el día veintiuno, fecha en la que 
también se celebra el Día Europeo de 
la Música. Desde el MDJ queremos 
sumarnos a dicha festividad y por 
eso dedicamos nuestra pieza del mes 
al bajón, un instrumento musical 
creado en el Renacimiento del que en 
Jaca conservamos un ejemplar.

El bajón fue un instrumento de la 
familia viento-madera muy popular 
en toda Europa durante el siglo XVI. 
Se desarrolló en el Renacimiento, a 
raíz de la implantación de la música 
polifónica en las capillas musicales. 
Estaba especialmente relacionado 
con la música vocal, ya que se 
utilizaba para reforzar e incluso 
sustituir el bajo en los coros, es 
decir, la voz melódica más grave que 
acompaña a la melodía principal. 

Este instrumento musical se compone 
de un tubo cónico de madera, que 
en su parte superior cuenta con 

una pieza metálica en forma de “S”, 
llamada tudel. Dicha pieza remata en 
su extremo en una lengüeta doble, 
por la que el intérprete insuflaba el 
aire y hacía sonar el bajón. En el caso 
del conservado en Jaca, tanto el tudel 
como la lengüeta se han perdido. 
En su parte inferior dispone de una 
llave metálica bifurcada, en forma 
de cola de pez, que servía para poder 
tapar los agujeros que los dedos no 
alcanzaban.

Aunque su diseño supuso toda una 
revolución tecnológica, pues era 
muy fácil de transportar y de tocar, 
rápidamente fue sustituido por el 
fagot. A partir del siglo XVII el bajón 
dejó de utilizarse en Europa, pero 
en nuestro país tuvo una vida más 
longeva; se tiene constancia de 
uso en España hasta principios del 
siglo XX, especialmente en el ámbito 
religioso. El ejemplar proveniente de 
la seo jaquesa, datado del siglo XVII, 
nos permite imaginar que nuestra 
catedral también disfrutó durante 
mucho tiempo del sonido del bajón.

MUSEO DIOCESANO: PIEZA DE JUNIO

Bajón moderno del siglo XVII

¿Sabías que...? 
 
Durante la Edad Moderna algunas monjas se especializaron en la interpretación 
del bajón, recibiendo el nombre de “monjas bajonistas”. Al carecer de voces 
graves en los conventos femeninos, este instrumento les ayudaba a conseguir 
los tonos más bajos en sus coros.

Talla en madera con apliques metálicos. Procede 
de la catedral de Jaca.

El bajón fue un 
instrumento 
de la familia 

viento-madera 
muy popular 

en toda Europa 
durante el siglo 

XVI

“
Bajón.


